

# EL HERALDO DE ALAJUELA

OFICINAS: Casa frente a la  
Esquina Noreste de la Iglesia.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN MENSUAL:  
25 CÉNTIMOS

DIRECTOR Y EDITOR: GONZALO SÁNCHEZ BONILLA  
ADMINISTRADOR: JUAN MEZA MURILLO

REDACTORES: { JOSÉ FERMÍN MEZA  
MIGUEL GONZÁLEZ SOTO

## NOTA EDITORIAL

### LA JORNADA PLEBISCITARIA DEL DOMINGO

Pasó por fin el incendio de la lucha democrática sin dejar en su carrera las sanguinarias huellas con que antaño distinguiéronse esta clase de torneos en que nunca supo brillar tan alto como en la época presente el sol de la libertad electoral bien entendida.

Y al admirar desde la imparcial barrera del periodismo a estos pueblos costarriqueños que se acercan gallarda y magestuosamente a las urnas a depositar la hostia santa de su voto, nos parece estar viendo a las romanas legiones que con lanza y escudo se lanzaban bravamente en combate singular en aquellas heroicas peleas que llamaron primitivamente justas y en donde quedaba con vida tan solo el victorioso.



PBO. LIC. DON MANUEL B. GÓMEZ  
HÉROE DE LA CAMPAÑA PRO-ALAJUELENSE

Pasó por fin la lucha y dejó como símbolo sagrado en el corazón de Costa Rica la tricolor insignia en remembranza de nuestro respeto por la Ley y en recuerdo sacrosanto también de que esa misma Ley sabe prestar sabio amparo y respetar

también al Ciudadano Costarricense.

Ya no habrá Provincia de San Ramón porque según la Ley Presbiscitaria, se necesita para hacerla, la voluntad expresa de *todos* los cantones que entraron en plebiscito y Palmares rechazó con sus votos las pretensiones ramonenses.

Esto ha demostrado a San Ramón, que aun no está preparado para entrar en el rol provincial y a sus cantones aliados San Carlos y Zarcerro, lo único que toca hacer por hoy, ya que han demostrado con sus votos su aversión a la madre común, es deponeer sus propios intereses en provecho de su San Ramón querido y despojándose de sus mantos de cantones con que la diputación alajuelense premió su progreso,

se adhieran a San Ramón en carácter de Distritos.—Así sabrán demostrar su afecto a la pretensa Provincia. Cristalicenlo en el propio sacrificio.

## EL PADRE GÓMEZ EN ALAJUELA

El insigne Padre Gómez ha sido nuestro huésped.

En medio de delirante ovación fué acompañado el lunes en la tarde de la Estación del Ferrocarril del Pacífico al Palacio Municipal, desde donde se le dió la bienvenida.

En este acto llevaron la palabra los señores don Elías Salazar y don Otilio Ulate.

Hubo un momento de silencio. El Padre Gómez iba a hacer uso de la palabra. Principió su discurso, pero la emoción que lo embargaba no lo dejó concluir. Las palabras se ahogaron en su garganta y el aplauso unánime de 1000 manifestantes atronó los aires.

Por la noche se le obsequió con una recepción en el Teatro Alajuela, en donde dejaron oír su

vibrante palabra el Presb.<sup>o</sup> Gómez, don Elías Salazar, el Lic. don Claudio Cortés y don Rafael Meoño.

A las 11 p. m. una orquesta integrada por 15 profesores ejecutó en el kiosco del Jardín Central un brillante concierto en honor del festejado. Fué tal el entusiasmo que despertaron el patriotismo y la música, que toda la sociedad alajuelense, se dió cita en el Parque a esas avanzadas horas de la noche.

El martes por la noche los empresarios del Teatro Alajuela le obsequiaron con una función de Cine. Hubo un lleno nunca visto.

El miércoles se le festejó con un soberbio banquete por contribución particular.

Fué servido en el Salón de Sesiones de la Municipalidad.

Esta Corporación, para cerrar con broche de oro estas manifestaciones de simpatía, declaró en su sesión ordinaria del lunes tener como Huésped de Honor del Cantón Central de Alajuela al Presb.<sup>o</sup> Lic. don Manuel B. Gómez, honor que han merecido sólo dos hombres en Alajuela, además del Padre Gómez: los recordados Presidentes de la República, don Próspero Fernández y don Tomás Guardia.

## Sección Política

### Las Nuevas Leyes de Tributación

Desde hace muchos años, la vida económica y política del país no ha sido tan hondamente agitada como en el momento presente, en que se juega nada menos que el futuro financiero de nuestra querida Patria.

Toca hoy al Soberano Congreso dar el golpe de vida o muerte a lo que pudiéramos llamar *porvenir vital del pueblo costarricense*.

Hemos leído con conciencia y con todo el corazón, uno a uno, todos los proyectos pre-

### «El Heraldo de Alajuela»

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

TODA LA CORRESPONDENCIA DEBE DIRIGIRSE AL APARTADO No. 5

La publicación de los trabajos no solicitados que se reciban, queda a juicio del Director

No se devuelven originales

Correspondencia Telegráfica: «HERALDO»

## ENRIQUE RIBA M.

SUCESOR DE DON JOSÉ FIGUEREDO

En esta tienda de primera clase hay gran surtido de géneros de fantasía, sombreros, calzado, materiales de zapatería y

SACOS VACIOS

TODO RECIBIDO DIRECTAMENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS

ALAJUELA, COSTA RICA

## Fume Ud. Puros Nacionales

y se convencerá que son deliciosos  
- - por su aroma y buen gusto - -

De venta en todas las Cantinas, Pulperías y Taquillas

B. A. GONZALEZ & Co., SAN JOSÉ

## CUANDO COMPRE POLVOS ALBODERMA

observe que sean legítimos

Hay imitaciones del nombre, de su forma y empaque; pero nunca los igualan

MADAME RENÉE, LYON, FRANCE

**SASTRERÍA**

de Octavio Porras

Graduado en la ESCUELA DE CORTE de  
Gno. J. Mitchell de New York, U. S. A.Se hace cargo de cualquier clase  
de obras para hombres y mujeres

FIGURINES DE ÚLTIMA MODA

ALAJUELA, C. R.

sentados por el Sr. Presidente de la República a la consideración de la Cámara Legislativa y nuestra pluma de periodistas independientes y sinceros, aplaude hoy frenéticamente la patriótica labor de financista del Licdo. González Flores y nos hace ver en el Primer Magistrado de Costa Rica la personificación del *Presidente-socialista*, única entidad que puede aliviar en sus pesares al proletariado que ha vivido desde antaño sumido en la más espantosa de las miserias humanas.

El Congreso Nacional, integrado por caballeros que han sido designados por ese mismo pueblo para que ocupen con brillo y patriotismo sus eleva-

das curules, creemos que sabrá secundar la hermosa labor emprendida por el señor Presidente de la República, y en las sesiones extraordinarias que trascurren, dejar plantado para siempre, ese glorioso estandarte, símbolo de regeneración social.

J. F. M.

**TOMÁS SALAZAR**

OFRECE EN SU

**Tienda del Mercado**toda clase de artículos de fantasía  
al más bajo precioVenta loca de cintas, encajes, bordados,  
paramaneras y telas de todas clases

BARATILLO TODOS LOS DÍAS

**Sal Blanca y Seca**

«Le voy a dar a Ud. los últimos 65 sacos que me quedan, a un precio que le permita hacer buen negocio, pero eso sí, háblese pronto conmigo antes de que otro se la lleve.»

Alajuela, CARLOS CASTRO S.

**SASTRERÍA**

— DE —

**JUAN PIEDRA C.**RECIBE MENSUALMENTE  
FIGURINES AMERICANOSSE HACE CARGO DE TRAJES-SASTRE  
PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS  
COMO SOBRETODOS: CHAQUETAS,  
ETC.

PRECIOS MODICOS

**LOS GIROS  
DE LOS EMPLEADOS**

Repetidas veces los empleados públicos se quejan—con sobrada razón—del atraso forzado que los obliga a no retirar sus respectivos giros sino hasta dos, tres y más días después del último de cada mes.

Sabido es que la mayoría de esos empleados es gente pobre y llena de obligaciones que necesitan de sus giros mensuales para cancelar las cuentas del casero, del tendero, del pulpero, etc etc.

Y más sabido es todavía que estos acreedores del empleado pobre, por lo general, exigen el pago de sus cuentas pendientes el último de cada mes.

Si un empleado de Enseñanza, por ejemplo, se atreve a preguntar al encargado de hacer los giros el porqué de esos atrasos, contesta éste muy orondo que las

listas no le llegaron a tiempo por cuanto de seguro el Sr. Inspector de Escuelas las envió a San José un poco tarde.

Y si se le pregunta al Sr. Inspector qué hay de esto, replica que el atraso está en la devolución de las listas del empleado de la Capital; que él las envió a su debido tiempo.

Por último se saca en conclusión que ninguno tiene la culpa de semejante irregularidad.

Los empleados encargados de estas diligencias son remunerados por la Nación o las Municipalidades y por lo tanto están obligados a cumplir estrictamente con sus deberes.

Los giros deben estar listos el último de cada mes con el objeto de que los empleados públicos puedan saldar sus *picos* con sus acreedores a su debido tiempo, y de esta manera evitarse molestias y reconvenciones injustas.

UN EMPLEADO

**BARBERÍA**

ATENDIDA POR

**Ramón Alvarado**

Y

**Francisco González**

La mejor de Alajuela

Completa desinfección de los instrumentos  
antes y después de cada servicio

**ISMAEL J. VASQUEZ**

ALAJUELA, COSTA RICA

**PLATERÍA :: RELOJERÍA**  
—Y—  
**ESTUDIO FOTOGRAFICO**Para los trabajos de platería finos  
cuenta con un oficial competente

Fotografías de 2, 3 y 4 colones

GRANDES REBAJAS POR DOCENAS

Mucha honradez y pronto despacho de las obras  
que se le encomienden**Gran Taller Dental**

José Fermín Meza :: J. Cirilo Meza

Catarina Meza

Andrés Meza y Juan Meza

**DENTISTAS**

DESPACHO: 25 varas al S de la Iglesia Parroquial

Todo trabajo que nuestra práctica nos permita  
ejecutar en la boca, lo hacemos sin dolor.Trabajos en oro, platino, porcelana, cemento y  
caucho, serán garantizados por 20 años.Clientes de lugares lejanos serán despachados con  
sus trabajos concluidos el mismo día que nos visiten.**Bateo de la nueva provincia**

*Pasaron las volaciones  
Vino la tranquilidad.....  
Y pasó la tempestad  
De las buenas intenciones.  
Son muchas las opintones  
Acercas del nombre o mote  
Que a San Ramón le han de dar;  
Yo creo que se ha de llamar  
La Provincia del Ayote.*

## II

*Uno que otro majadero  
Piensa con mala intención  
Que se llame a San Ramón  
La provincia del breñero;  
Pero eso, tiene su pero,  
y es tonto de capirote  
Quien tal se puso a pensar:  
¡San Ramón se ha de llamar  
La provincia del Ayote!*

## III

*Tampoco falta un genizaro  
mezclado en esta cuestión  
Que opine que San Ramón  
Debe cambiarse por güizaro.  
En eso, hay mala intención,  
Pues el vocablo chirote  
Es el que le voy a dar:  
¡San Ramón se ha de llamar  
La Provincia del Ayote!*

## IV

*Conocida mi opinión  
acerca de este problema  
No se me quita la tema*

*De dar una explicación:  
Del Ayote se hace crema  
Lo mismo que del jocote,  
Así pues, a mi pensar  
¡San Ramón se ha de llamar  
La Provincia del Ayote!*

## V

*¡Y al cerro de Tremedal  
Que otro nombre le daremos?  
Al Tremedal lo pondremos...  
También Ayote. . ¿qué tal?  
Así pues, el Tremedal  
Tiene que cambiar de mote  
Desde ahora se ha de llamar  
según mi humilde pensar:  
¡El Gran Cerro del Ayote!*

**Teatro Alajuela**

En la semana que ha pasado, hemos visto en este Teatro las siguientes películas: *Domingo*: GRITO DEL ALMA; *Martes*: LA REPARTIDORA DE PAN, función dada en honor del Presb°. Gómez y para la cual invitaron los empresarios a gran parte de nuestra sociedad. Hubo lleno completo; *Jueves* FUEGO DE UNA PASIÓN.

Para mañana domingo anuncia este Teatro la singular película D. QUIJOTE DE LA MANCHA, la obra con la cual inmortalizó su nombre el Manco de Lepanto, don Miguel de Cervantes Saavedra, el más insigne porta-estandarte de las letras españolas en el siglo XVII.

**CRONICA**

Al inolvidable Padre Chico se le hará justicia al fin. Tenemos entendido que es idea del Sr. Cura, Lic. Zúñiga, el levantarle una estatua en la iglesia parroquial, ¡Una estatua al Padre Chico! Nosotros al descubrirnos respetuosos ante la memoria veneranda de aquel apóstol de Jesucristo, vemos en esta estatua la segunda que se le va a levantar en Alajuela, pues la primera estatua la tiene el queridísimo Padre Chico levantada en el corazón de todo alajuelense. Nuestro aplauso entusiasta al nuevo Sr. Cura Zúñiga por tan feliz idea y que la vea coronada cuanto antes. ¡Así se honra la memoria de varones tan ilustres y tan virtuosos como el santo y querido Padre Chico.

El Departamento Sanitario escolar está dando en Alajuela los mejores resultados. Felicitamos cordialmente a sus activos empleados Dr. Lanning y a su telen-tosa colaboradora la Srita. Anita Fonseca, asistente escolar.

Colosal fué la entrada a la función de Cinematógrafo que el entusiasta empresario don Ezequiel

## «EL GLOBO», DE ANTONIO ROSICH

### ZAPATERÍA

Cualquier estilo de zapatos que usted busque lo encontrará en esta casa.

### TIENDA DE NOVEDADES

El mejor surtido en toda clase de telas  
Especialidad en géneros de fantasía  
Precios, los más bajos en plaza  
ALAJUELA, COSTA RICA

### CANTINA

Gran surtido de confites, cajas de fantasía, vinos, licores y conservas.  
Salón elegante para familias

Fonseca obsequió al Comité de Defensa Provincial para la propaganda pro-alajuelense. Hubo completo lleno en el Teatro, por tres razones poderosas: 1ª por el simpático objeto a que fué dedicada, 2ª porque todas las películas que pasan por la pantalla del Teatro Alajuela son de fama mundial y 3ª por oír las melodías de la orquesta.

La Cocina Escolar ha seguido dando los mejores resultados. Ahora reciben alimentación diaria 70 niños pobres de ambos sexos. Digna de todo encomio es la labor de algunas de las Srtas. maestras que han tomado el asunto con todo el ardor de un entusiasmo sincero.

En hermosos jardines quedarán convertidos dentro de pocos días los alrededores de la Iglesia Parroquial, que hoy son simples plazas. Con tal motivo, y para hermohear un tanto el templo, el Sr. Cura ordenó la destrucción de un galerón viejo en donde se hicieron todos los turnos de las épocas pasadas. Quiera Dios que así como los restos de ese galerón se esfumaron en este nuevo ambiente, se esfumen también blandamente los turnos para que fué construido.

Queto Salazar, el simpático Queto, maestro de la Escuela de Varones de Grecia, volvió sano y salvo a su hogar, después de haber pasado el susto de un ligero

## GABINETE DENTAL

ATENDIDO POR

Eloy y Enrique Rodríguez

Incorporados en la Facultad Dental de Costa Rica

EXTRACCIONES SIN DOLOR

- TRABAJO GARANTIZADO -

## DESEA UD. TOMAR UN BUEN REFRESCO?

Exija que le sirvan de los que fabrica la famosa

Refresquería de Manuel Quesada h.

Son elaborados con ingredientes frescos, finos, puros,  
con el mayor aseo y esmero

¡Pruébelos y su gusto quedará satisfecho!

Esta fábrica está provista de los mejores aparatos modernos y está a la altura de las de su género en el país

## TOMAS FERNANDEZ

CALLE DE LA MARAVILLA

### TAQUILLA Y PULPERIA

Especialidad en la compra y venta al por mayor y detal de artículos de primera necesidad

accidente con una navaja barbera, que asentándola, resbaló yendo a posarse de filo en su antebrazo izquierdo. Nos alegramos de que no tuviera complicaciones la herida del amigo.

A veinticinco alcanza el número de estudiantes en la nueva Escuela Municipal de confección de sombreros de pita dirigida por el competente profesor colombiano don Manuel Hernández, en colaboración de su muy estimable señora esposa.

Los Dentistas Hermanos Meza instalaron su Taller Dental, cerca del parque, frente a la botica del Dr. Berrocal.

El Hospicio de Huérfanos, asilo de caridad cristiana, es por desgracia convertido—según nos dice persona que lo sabe— en tormento para los infelices asilados a quienes obligan a rezar de ro-

dillas casi durante todo el día. Así como el lema de los buenos gobiernos debe ser «poca política y mucha administración», el de los asilos de la infancia debe ser: «poco tormento y mucha felicidad». Ya nos ocuparemos en otra ocasión, detenidamente, de este asunto.

Miguel Alfaro V., nuestro activo agente en Río Segundo, compra la novela *María o el Hada del Bosque* en buen estado y empastada. Dirigirse a él o a la Oficina de «El Heraldo.»

Avisamos a los suscritores y anunciantes de «El Heraldo» que comenzaremos a cobrar los recibos el 25 de este mes.

Muy curioso es lo que nos pasó con un Dr. de esta localidad, que para más señas anda siempre *revoleando* en la boca un palillo de dientes. Asómbrense, lectores,

nos devolvió el periódico por cuanto el papel que sale de las imprentas está infestado de microbios. Mucho sentimos no haberle enviado en vez de nuestro inofensivo HERALDO un billete *ingüetible* de ₡100.00 que nos encontramos en una botija.

¡Pero qué se hace con el pobre manco!...

Un bailecito de confianza se efectuó el domingo pasado en casa de don Carlos Cabezas. La orquesta estuvo a cargo del Trío Morux.

“El Heraldo de Alajuela”  
A propósito de su feliz aparición

Será posible que esta nuestra querida Alajuela sea la ciudad muda de Costa Rica y que cuando se llega el caso de hablar sea por temporadas. Me refiero en este sentido a la falta de protección que existe entre nosotros para los

## CALVO F. HERMANOS

Oficina de Comisiones «LA ACTIVIDAD»

Retiro y cambio de giros del Gobierno, consignaciones de dinero y mercaderías.—Representación de casas nacionales y extranjeras. Compra de hule, cueros pieles y granos, a los mejores precios del país.—Suscripciones a periódicos y revistas de Centro América y del exterior.—Ordenes de Imprenta - Jardinería - Cigarrería Ebanistería y asuntos judiciales.—Rotulaciones - Circulaciones Pedidos - Pagos - Cobros y todo lo concerniente al ramo de comisiones, con mucha actividad, mucho esmero, mucha economía y honradez a toda prueba.

TELEF. No. 8 - TELEG «CALVOFER» - APART. No. 28  
ALAJUELA, COSTA RICA

## Calvo, Montenegro y Cia.

Establecimiento de abarrotes, Pulpería, Ferretería, Cristalería, Vinatería y Licores del país

Surtido completo de Librería, Papelería, Cigarrería, Materiales Eléctricos y Materiales de Zapatería.

Todo a los más bajos precios del país, pero estrictamente al contado y sin regateos

TELEFONO No. 13

Esquina en frente a la Sureste del Mercado

ALAJUELA, COSTA RICA C. A.

## TOBIAS SANCHEZ

TALLER DE ZAPATERIA

Ofrece a su numerosa clientela trabajos durables y de todo estilo  
SITUADO AL FRENTE DEL PARQUE SANTAMARIA

## EL 11 DE ABRIL

CANTINA :: NEVERIA :: BILLAR

Especialidad en la preparación de exquisitos cocktails  
ESQUINA OPUESTA AL ALMACEN DE STEINVORTH

## EUGENIO VARGAS

— SASTRE —

200 varas al Norte del Parque Central, Calle de la Estación  
ALAJUELA, COSTA RICA

## EMPRESA DE TRANSPORTES DE JOSE ULLOA

Prontitud, esmero y cuidado en el servicio  
ALAJUELA, COSTA RICA

que con afán desinteresado fundan órganos de información e intereses comunales, viéndose seguidamente en el caso de suprimirlos debido a que la suscripción no da lo suficiente para su sostenimiento.

Alajuela, siendo una de las poblaciones de mas habitantes, no un semanario sino un diario podría sostener.

¿Que valen veinte y cinco céntimos o un colón mensual tratándose de nuestro adelanto moral y material?

¿No se derrocha el dinero en otra forma... mal invertido?

Imitemos a los pueblos de Heredia, Cartago, Puntarenas, Limón etc, los que desde hace unos cuantos años a esta fecha han venido publicando sus respectivos órganos. ¿No podríamos hacer otro tanto nosotros? Claro que sí. Así como tenemos tan buena voluntad para suscribirnos a «La Información» y «El Imparcial» tengámosla para este semanario que es exclusivamente nuestro y que tiende hacia el bien general de la gran familia alajuelense.

JAB.

Alajuela, noviembre de 1916.

## Crónicas de Heredia

**A mis camaradas.**—Los corresponsales de esta ciudad *no prometemos*, es decir, no hablamos. Leo a «Edwin» en «EL IMPARCIAL»: se dedica a quemar incienso a las alturas.

Leo al que se firma «Corresponsal» y «Apterix» en «LA INFORMACIÓN»: el primero se inspira en favor del teatro y en piropos para las muchachas de cualesquier fiesta o baile donde asista; y el segundo, que rara vez dijo algo, ahora ni pincha ni corta porque ya le conocen seguramente y entonces cree que lo mejor es no «meneallo».

Habiéndome ofrecido este «güeso» en «EL HERALDO DE ALA-

## NIEVE FILODERMA

Deliciosa Crema para el cutis, exenta de grasas y de sustancias tóxicas. Una pequeña cantidad de NIEVE FILODERMA frotada suavemente sobre la piel hasta su absorción, después de haberse lavado con agua tibia, preserva el cutis de asperezas y lo protege contra las inclemencias del tiempo.

Después de afeitarse produce una agradable sensación de frescura e impide las irritaciones de la piel, comunicándole tersura y suavidad

Preparado por Hermann & Zeledón, Botica Francesa

SAN JOSE, COSTA RICA

## BOARDING HOUSE

de doña Teresa v. de Fonseca

200 varas al Este de la Estación del Atlántico

SE RECIBEN PENSIONISTAS

ALAJUELA, COSTA RICA

## SAL BLANCA Y SECA

«Le voy a dar a Ud. los últimos 65 sacos que me quedan, a un precio que le permita hacer buen negocio, pero eso sí, háblese pronto conmigo antes de que otro se la lleve.»

ALAJUELA, CARLOS CASTRO S.

## Zapatería Roma

DE

FRANCISCO BLOISE

Gran surtido de calzado cosido y clavado. Se hace cargo en el oficio de cualquier trabajo por difícil que sea. Precios sumamente baratos.

Alajuela, C. R.

JUELA», cuya honra no merezco, me pongo a las órdenes de mis camaradas para que me reprendan en mi proceder. Yo les imitaré a veces pero otras me apartaré de «Edwin» «Corresponsal» y «Apterix» para dedicarme a «espulgar gatos negros», cuya ocupación no es muy simpática, pero satisfactoria sí.

**Institución benéfica.**—Los heredianos somos de espíritu caritativo y hospitalario, pero tenemos la debilidad de exigir del favorecido cualidades que a veces no

Nicolás Yannarella

Zapatería Herediana

HEREDIA, COSTA RICA

Recibe encargos en Alajuela todos los lunes en el HOTEL ITALIA

## SALÓN PARIS

CAFE :: NEVERIA :: BILLAR

de JORGE OREAMUNO

LA MAS VISITADA

POR LA PALOMILLA ALAJUELENSE

Taquilla :: Pulperia

— y Billar —

FRENTE AL MERCADO

MANUEL MARIA QUESADA

ALAJUELA, COSTA RICA

## FARMACIA NUEVA

ISAIAS GONZALEZ (Farmacéutico)

100 varas al lado N. O. del Parque Central

ALAJUELA, C. R.

Ventas por mayor y menudeo de artículos de superior calidad

«LA ECONÓMICA»

de JULIÁN VARGAS

SE LIMPIA Y APLANCHA ROPA

Por gran dicha los precios son reducidos

los tiene el bienhechor; esto particularmente. Las sociedades de beneficencia, aún cuando los miembros que las integran son personas de conducta y capacidades intachables, no dejan de tener ciertos miramientos que debilitan la fuerza inherente a la caridad ante Dios.

Alguna vez se me ha dicho que para inscribir un niño en «La Gota de Leche» se prefiere al hijo de mujer casada antes que al de «mujer mala». Debe tomarse en consideración que los hijos de prostitutas se alimentan de confituras, pan y tragos de vino o cerveza, cuyas madres por pereza, vagabundería, desvergüenza o miseria no cocinan, por lo que sus hijos carecen, en su debida forma, de la alimentación necesaria. Esta institución es la más simpática y meritoria, pero como se practica en San José, es decir, sin más miramiento que el de la inocencia miserable. También se dice que hay madres de niños favorecidos que se toman parte de la leche. Esto me parece increíble, propio de una madre sin entrañas, pero en caso de una excepción debiera encargarse a las madres beneficiadas a que averigüen si en realidad existe quien cometa acción tan descabellada y cruel. Si lo dicho ha venido a mí por «boca de ganso» suplico el perdón; y que Dios proteja «La Gota de Leche» y cuide de los niños inocentes, son mis deseos.

## SECCIÓN MUNICIPAL

### Corporación Municipal del Cantón Central de Alajuela

**El Municipio de Naranjo** elige a dos señoritas para que aprendan la manufactura de sombreros de pita. Postes de madera para la instalación de la luz en Concepción durante las fiestas.—Pago de impuestos del Sr. Quesada sobre honorarios del Ingeniero Carranza Volio.—Instalación de cañerías.—Se contratará la compra de una nueva aplanadora de gasolina. Es un chunche inútil la que tenemos actualmente.—Donación a la Sociedad «El Abrigo de los Niños».—Se autoriza la compra del reloj de oro que perteneció al General don Tomás Guardia.

Sesión ordinaria celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Alajuela, a las 7 y 30 p. m. del día 13 de noviembre de 1916; con asistencia de los Regidores: Alfaro, Presidente, Sibaja, Cortés y Carrillo.

ART. I.—Se elige Srio. ad-hoc al Regidor Cortés, por ausencia accidental del propietario.

ART. II.—Leída, aprobada y firmada el acta de la sesión anterior.

ATT. III.—Se leyó un oficio del Sr. Gobernador transcriptivo del Art. 10 tomado por la Municipalidad de Naranjo en su sesión del 1º de los corrientes por el cual aquella Corporación elige a dos Srtas. para que se trasladen a esta ciudad a hacer el aprendizaje de la manufactura de sombreros de pita en la Escuela de Tejidos.

Este Municipio da las gracias a aquel Honorable Cuerpo y hace votos porque siempre exista entre ambos la armonía actual para bien de ambos cantones y comisiona al Presidente Municipal para que acepte al fiador que, en observancia del Reglamento respectivo, garantizará a las Srtas. nombradas por aquella Municipalidad.

### LA PREDILECTA, de Rafael Chavarría Padilla

Ofrece a su numerosa clientela un gran surtido de juguetes para NOCHE BUENA a precios sumamente reducidos. Todos los demás artículos a precios sin competencia. Todo nuevo, bonito y barato.

ALAJUELA, COSTA RICA

### ZAPATERÍA DE PEDRO VARGAS

Cuento con un variado surtido de calzado para señoras, caballeros y niños. Se compromete a cualquier trabajo que se le encomiende por fino que sea. Puntualidad y prontitud.

ALAJUELA, C. R.

### EL MERCADITO

Surtido completo de abarrotes

ARTICULOS

DE PRIMERA NECESIDAD

FAMOSO

POR LA LIBERALIDAD

DE SUS PRECIOS

### “La Moderna” de Juan Calvo

Hostería de primera clase. Servicio esmerado. Café. Comidas. Cenas.

### «EL TRIUNFO»

#### ZAPATERÍA DE ARÍSTIDES PATIÑO

La más antigua. La más acreditada de Alajuela. Precios moderados.

ART. IV.—De conformidad con los oficios de las respectivas autoridades, se califica de tercer orden la pulpería que en Carrizal, barrio de Concepción, ha establecido la Sra. Ester Chinchilla. Comuníquese al Tesorero Municipal.

ART. V.—Ocupa su puesto el Sr. Gobernador. Consecuente con lo expuesto por este señor en su oficio N° 300 de esta fecha, se le autoriza para que adquiera ocho postes de madera adecuada y labrada para llegar al límite de la ciudad la instalación de la luz cuya fuerza se utilizará en Concepción según acuerdo XVI de la sesión anterior y para instalar la luz en el final Este de la Calle de José Manuel del Corral. Se pondrán postes de madera por la dificultad actual para conseguir de hierro. Salva su voto a este acuerdo el Regidor Cortés.

ART. VI.—Constando del oficio N° 298 de 9 de los corrientes del Sr. Gobernador, que el Supremo Gobierno desocupó la casa de la sucesión del Dr. Padilla antes, hoy de don Rafael Quesada, el 7 de julio de 1910 se resuelve: que el Sr. Gobernador, de acuerdo con el Sr. Tesorero Municipal, se sirva liquidar la deuda que a partir del 8 del citado mes y año, debe dicha propiedad por impuestos, cuyo total —con la multa correspondiente— pagará el interesado Quesada en abonos de ₡50.00 cada mes, siendo el último abono del resto que quedare, y entendido de que él debe pagar las costas procesales de la gestión judicial.

Si no aceptare el Sr. Quesada este acuerdo, el Sr. Gobernador se servirá comunicarlo al Sr. Apoderado Judicial para la prosecución de la instancia.

ART. VII.—El Sr. Srío. de Gobernación pide informe acerca de apelación interpuesta el 8 de este mes por el Ingeniero don José Joaquín Carranza Volio, contra las resoluciones de este Municipio tomadas en acuerdos Nos. VI y de 4 de septiembre y 16 de octubre de este año respectivamente. CONSIDERANDO: Que aún cuando en virtud de estar ventajosamente vencido el término legal de alzado al ser interpuesto el recurso, y este consiguientemente no procede porque las resoluciones apeladas están firmes; este Municipio, con el exclusivo interés de que el Sr. Ministro pueda apreciar debidamente la equidad y justicia con que ha obrado en el asunto de los honorarios del Sr. Carranza, acuerda: remitirle copia de la documentación y acuerdos conducentes al respecto.

ART. VIII.—A moción del Regidor Presidente, se autoriza al Sr. Gobernador para que haciendo uso prudencialmente del crédito municipal, consiga a interés no mayor del 12% anual y a plazos convenientes, hasta la suma de ₡7000.00 destinados exclusivamente para pago de transporte de materiales e instalación de las cañerías completas de los barrios

de San José, San Antonio, Santiago Oeste y Concepción.

ART. IX.—Expone el Sr. Presidente que acaba de regresar de Siquirres donde estuvo accidentalmente y vió una aplanadora nueva de gasolina, sin uso, la cual vende aquel Municipio y que siendo la que se usa en las calles de aquí inútil por lo vieja y dispendiosa, cuyo costo en manejarla es inmenso debido a la excesiva cantidad de combustible que consume, sin que sea posible —según opiniones técnicas— hacerle reformas para que pueda servir, se acuerda: comisionar al Sr. Presidente para que contrate ad-referendum, la compra de esa aplanadora, en las mejores condiciones que pueda.

ART. X.—Mociona el Regidor Sibaja para que el Sr. Gobernador se sirva ordenar al Administrador de la Luz que ilumine convenientemente con el material que tenga, el kiosko, en las noches del 21 y 22 de los corrientes, en obsequio a los músicos que celebran su fiesta patronal. Fué aprobada la moción.

ART. XI.—A moción del mismo Sr. Sibaja se acuerda: que el propio mocionante con el encargado de la Escuela de Tejidos escoja hasta 30 metros de género para donarlos a la Sociedad «El abrigo de los Niños».

ART. XII.—Visto el escrito del Sr. Procopio Cabezas por el cual pide reconsideración del acuerdo N° VIII de la sesión pasada, y no teniendo el Municipio jurisdicción legal para reformar, aumentando o disminuyendo el caudal de las aguas que poseen los vecindarios, por sólo complacer los intereses de un tercero, se acuerda: dejar firme el acuerdo en referencia y agregar a sus antecedentes el escrito de que se hace mención.

ART. XIII.—El Regidor Sibaja expone que ha tenido conocimiento de que en la Relojería de Siebe en San José, se encuentra el reloj de oro que las Municipalidades de los Cantones Centrales del País obsequiaron al ex-Presidente don TOMAS GUARDIA en época lejana, y que según anuncia un diario josefino, está en venta dicho reloj, que es una joya artística de gran valor. El Regidor Sibaja hace la siguiente moción que fué unánimemente aprobada después de algunos comentarios favorables que la reforzaron ampliamente. «Esta Municipalidad, en atención a las constantes pruebas de cariño que siempre dió por Alajuela el muy recordado ex-Presidente *Benemérito General don Tomás Guardia*, a las recíprocas muestras de afecto y adhesión con que le correspondieron los ciudadanos y autoridades alajuelenses de aquellos tiempos, mutuas demostraciones de simpatía que fueron cristalizadas por el deseo del insigne mandatario de exhalar en esta ciudad el último suspiro, y por el DECRETO N° XXVI DEL 12 DE JULIO DE 1882 por el cual, interpretando los sentimientos y deseos del General Guardia, se dispuso que su CORAZÓN

fuera enterrado en esta ciudad; en atención al muy importante valor histórico de la citada joya y como merecido honor a la memoria del Ilustre Mandatario que tanto se preocupó por los destinos de la Nación, se acuerda: Adquirir la citada valiosa joya que fué propiedad del General Guardia y conservarla cuidadosamente. Comisionase al Regidor Presidente para que se sirva comprarla y autorizase al Sr. Gobernador para que de fondos comunes del centro se sirva girar por la suma que la ejecución de este acuerdo demande.

ART. XIV.—Quedan aprobados definitivamente los acuerdos 3°, 4°, 5°, 8°, 9°, 10°, 11° y 13°.

Terminó la sesión a las 10 y 35 minutos de la noche.

JUAN ALFARO V.

MANUEL QUESADA h.

## De los Cantones de Alajuela

### DE SAN MATEO

**Hermosa fiesta** Con un doble carácter social y esportivo tuvo efecto el domingo 19 una hermosa fiesta en el vecino cantón de Orotina en donde se jugó un match de Foot-Ball entre los teams *Roma* orotinense contra el *21 de Setiembre* matedeño. Triunfaron los últimos por un punto contra ninguno de parte de los orotinenses.

**La Recepción** Estuvo brillantísima después del juego.

Tuvo verificativo en el hermoso Salón-Comedor del Hotel Internacional, en donde el bello sexo orotinense puso de manifiesto las exquisiteses de su hermosura y su bondad festejando y obsequiando a los sportmen Matedeños con riquísimos helados.

Se sentaron a la amplia mesa más de cincuenta personas, entre flores, perfumes, exquisitos dulces, gentileza y amor...

**Melcochas** Como si no hubiera sido suficiente tan espléndida fiesta, los orotinenses mujeres y varones, que saben deveras ser espléndidos y que según el dicho vulgar "Cuando se rajan es deveras," nos obsequiaron con unas

sabrosísimas melcochas a orillas de poético riachuelo.

**La unión de dos pueblos** Así fué como se dió el domingo último el espectáculo grandioso de dos pueblos—hijos obedientes y sinceros de su madre común, la heroica Alajuela—en abrazo fraternal y vigoroso, jurando ante el altar de la felicidad, cariño profundo y sin doblez a Alajuela.

**Vacaciones** Hoy entran nuestras escuelas en alegres vacaciones. Con tal motivo, ayer hicimos la despedida del joven Director de nuestras escuelas don Ricardo Lizano, recibiendo innumerables manifestaciones de simpatía de esta sociedad que le estima y que le desea grata permanencia al lado de los suyos.

**Temporal** Por dicha ha cesado y aunque los daños ocasionados aquí son de fácil reparación, no dejarán de costar algunos miles de pipiolos.

**Acontecimiento Social** Puede muy bien llamarse así el que nos tiene preparado para el 20 de diciembre, día designado por la diosa felicidad para el feliz enlace matrimonial de los estimables y queridos jóvenes Lirión Valverde y Teodorita Alvarez, fragante capullo del pensil matedeño.

Mil felicidades y una luna de miel interminable.

**Verano** Ya viene lentamente y parece entrar con cara risueña en medio de esta humedad desesperante.—Bien venido seas.

FABIO

San Mateo, 16 de Nov. de 1916.

## DE ZARCERO

—La única nota discordante que hubo el domingo que se efectuó el plebiscito la dió una autoridad judicial de esta villa, quien

en estado *bacuno* promovió no pocos escándalos ese día.

—Falleció la señora doña Inés de Alvarado, esposa modelo de don Jesús Alvarado.

Mi pésame más sentido.

*Corresponsal ad-hoc*

## DE GRECIA

Nuestro amigo don Alejandro Sancho no es la persona que escribe en «El Herald» las correspondencias de Grecia. Así lo hacemos constar.

## Notas de Naranja

—Según los preparativos que se hacen para el turno de Diciembre próximo, se da por seguro que resultará de lo mejor.

—Ha estado enfermo, aunque no de mucho cuidado nuestro señor Cura Carvajal. Que se restablezca pronto son nuestros deseos.

—Una gran cantidad de vecinos de esta villa telegrafiaron al señor Secretario de Gobernación para imponerlo del pésimo servicio que presta el posta que en la actualidad tenemos. Ojalá que el Sr. Ministro los atienda y que se sirva impartir las órdenes del caso para subsanar semejante irregularidad.

PEDRO PABLO

## DE SABANILLA

El 17 del corriente fué horrosamente mutilado por las mazas del trapiche de don Alejandro Phillips, un niño de este señor, de tres años llamado Jorge. Después de la desgracia duró con vida solamente dos horas, pues las mazas le arrebataron ambos brazos hasta los hombros. Mi sentimiento de pesar a la afligida familia.

CORRESPONSAL

## El arte de leer pensamiento

A	B	D	H	P
C	E	I	Q	
F	F	J	R	
G	G	K	S	
I	J	L	T	
K	K	M	U	
M	N	N	V	
O	O	O	W	
Q	R	T	X	
S	S	V	Z	
U	V	V	Y	
W	W	W		
Y	Z			

Por medio de la tabla de letras adjunta puede adivinar el pensamiento de cualquier persona. Apresurémonos a advertir honradamente que el procedimiento no tiene nada de rápido, pero considerado detenidamente es curiosísima la combinación de letras que matemáticamente dan el resultado exacto.

Supongamos, por ejemplo, que se trata de adivinar el nombre de una persona. Se le da la tabla y se le pregunta en cuál o en cuáles de las columnas verticales está la primera letra del nombre oculto. Si sólo se encuentra en una columna, es la letra superior de la columna; si se halla en más de una columna se averigua la letra sumando los números de orden en el alfabeto, — la primera letra de cada columna vertical. La suma es el número de orden alfabético de la letra buscada. Repitiendo la operación con cada una de las letras que componen el nombre ignorado se averigua éste.

Tomemos como ejemplo el nombre de María (ante todo se numeran las letras del alfabeto por su orden natural suprimiendo la ll y la ñ). La M se encuentra en las columnas que empiezan con A, D y H. El número de orden de la A es el 1, el de la D, el 4 y el de la H, 8. Sumando estos tres números dan 13 que es el número de orden de la M. La A sólo figura en una columna y como siempre que ocurre esto es la letra primera de dicha columna, desde luego se averigua que letra es. La R está en la columna que empieza con B, cuyo número es 2 y en la que empieza con P, cuyo número es 16. De suerte que tenemos  $2 + 16 = 18$  o sea el número de orden de la R. La I aparece en la de la A (1) y en la de la H (8) y  $1 + 8 = 9$  o sea el número de la I.

Procurando aprenderse de memoria el número de orden de cada letra se puede efectuar el cálculo con bastante rapidez.